

par suite, nous nous sommes décidé à publier séparément les bibliographies historiques de chaque Ordre religieux.

Si, avant toutes les autres bibliographies, nous publions celle de la Compagnie de Jésus, ce n'est point pour l'élever au-dessus de tant d'Ordres célèbres, venus avant elle, mais simplement parce que, membre de cette même Compagnie, nous lui devons ce témoignage de respect, comme aussi la première place dans notre affection.

Nous avons travaillé pendant plusieurs années à notre bibliographie; nous voudrions la croire complète et ne laissant rien à désirer; mais, dans les ouvrages de ce genre, peut-on se flatter de n'avoir rien omis? Nous sommes loin de le supposer, et nous dirons volontiers, avec l'auteur de la *Bibliothèque asiatique* : « En me décidant à publier cet ouvrage, je ne me suis pas
« dissimulé qu'il contient sans doute beaucoup d'erreurs et d'omissions; c'est
« malheureusement le sort de presque tous les ouvrages de bibliographie.
« Ce n'est pas d'après ce qu'ils pourraient être qu'il faut les juger, mais
« d'après la lacune qu'ils viennent combler. »

Notre volume se divise en cinq parties : la première contient, par ordre chronologique, tous les ouvrages relatifs à l'histoire générale de la Compagnie de Jésus; la seconde comprend les différentes Assistances ou Provinces; la troisième les Missions; la quatrième les Biographies, suivant l'ordre alphabétique; et la cinquième la Polémique.

Sur cette dernière partie nous devons une explication; il nous faut répondre d'avance à cette inévitable question : Pourquoi donner cette interminable liste de satires, de pamphlets et de libelles de toutes sortes publiés contre la Compagnie?

Notre réponse sera fort simple; puisse-t-elle contenter tout le monde;